

gnifique statue en bronze de saint Pierre, qui est la reproduction de celle qui se trouve à l'église de St. Pierre de Rome, et qui a été bénite par le Saint Père; puis M. le chanoine ayant obtenu plusieurs reliques, parmi lesquelles une relique insigne de saint Théodore, il a fait mettre cette dernière dans un masque en cire richement habillé, que l'on voit aujourd'hui au tombeau d'une des autels de cette église. La fête de ce saint, dont la relique est exposée à la vénération des paroissiens de Trois-Pistoles, est le 9 novembre. Ce martyr est un des plus célèbres de tout l'Orient et les Grecs lui ont donné tant de louanges et ont bâti tant d'églises en son honneur, qu'il est juste de rappeler brièvement son mérite.

Il naquit en Syrie ou en Arménie. Il était jeune et soldat dans l'armée romaine lorsqu'il fut martyrisé à Amasée en 304. Galérius et Maximin venaient de publier leurs édits pour continuer la persécution de Dioclétien. Le jeune soldat bien loin de dissimuler sa foi, la portait comme écrite sur son front. Il fut présenté au tribun de la légion et au gouverneur de la province qui lui demandèrent pourquoi il n'adorait pas les dieux, suivant les ordres de l'empereur. Il répondit: "Je suis soldat de Jésus-Christ mon roi. Je ne connais point les dieux. Mon Dieu est Jésus-Christ, le Fils unique de Dieu. Les dieux que vous voulez que j'adore ne sont pas des dieux mais des démons; quiconque leur attribue des honneurs divins est dans l'erreur. Voilà quelle est ma religion, quelle est ma foi pour laquelle je suis prêt à tout souffrir. Si mes paroles vous choquent, frappez, déchirez, brûlez-moi la langue. Il est juste que tous mes membres souffrent pour leur Créateur." Les juges embarrassés d'une réponse aussi hardie délibérèrent pendant quelque temps, l'interrogèrent,